

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

FUMÉES ET GLOIRES...

L'AVARE Louis XI avait fait de la France un pays riche, vaste, uni, puissant. Ses successeurs vont pouvoir se permettre de regarder au-delà des frontières en rêvant de conquêtes. Ils vont pouvoir se permettre aussi de vivre dans un cadre fastueux, dans de jolis châteaux au milieu d'un luxe tout à fait Renaissance. Ah ! ces ravissants châteaux de la Loire ! Il faut voir cela...

1. - LES CHATEAUX DE LA LOIRE

Le sombre Louvre, où les rois de France avaient vécu, fut remplacé par un palais magnifique réalisé par Pierre Lescot qui fut aussi l'architecte du château de Fontainebleau. Désormais, les châteaux de plaisance remplacent les châteaux forts. Les plus jolis s'élèvent dans la vallée de la Loire : Chenonceaux, Blois, Chambord, Azay-le-Rideau, Amboise. C'est là que les rois résideront de préférence. Et tout d'abord, Charles VIII.

2. - CHARLES VIII

À la mort de son père Louis XI, Charles VIII avait 13 ans. Il régna d'abord sous la tutelle de sa sœur aînée, l'intelligente Anne de Beaujeu. Il était vilain, avec un long nez et des yeux vagues. Il rêvait de romans de chevalerie. Son père n'ayant pu le marier à Marie de Bourgogne, lui fit épouser la fille de celle-ci, Marguerite d'Autriche, âgée de deux ans ! Mais Anne de Beaujeu renvoya la petite reine en Belgique et fit contracter à son frère un mariage plus utile à la France. Charles épousa la duchesse de Bretagne. « C'était Anne de Bretagne, Avec ses sabots !... »

3. - « FUMÉES »

OR, dit Commines, il se laissa enivrer des fumées et gloires d'Italie. Il décida de conquérir le royaume de Naples ! Il traversa l'Italie, entra à Naples triomphalement, y fit de grandes fêtes. « Et ce fut le Capoue du candide Annibal ! ». Une coalition se forma. Il eut toutes les peines du monde à rentrer en France et mourut en 1498, au château d'Amboise, en dégringolant d'un escalier !...

4. - LOUIS XII

À Charles VIII succéda son cousin, Louis d'Orléans. C'était un homme de 36 ans, sérieux et économe, simple et bon. Il aimait les pauvres et on l'appela « père du peuple ». Il commença par épouser Anne, la veuve de son prédécesseur, ceci pour conserver la Bretagne. Chose incroyable, il se laissa, lui aussi, « enivrer des fumées d'Italie ». Il voulut non seulement le Royaume de Naples, mais aussi le Duché de Milan, car il descendait des anciens ducs, les Visconti. Il avait d'ailleurs d'excellents généraux, Bayard, le « chevalier sans peur et sans reproche », et le tout jeune et beau Gaston de Foix.

5. - « GLOIRES »

BAYARD fut le héros de la guerre de Naples. On le vit défendre un pont sur le Garigliano, seul contre deux cents Espagnols. Mais Naples fut perdu. Gaston de Foix fut le héros de la guerre de Milan. Il vainquit les Vénitiens à Agnadel, mais il fut tué en 1512, à Ravenne. Il avait reçu dix-huit blessures, en face ! Louis XII mourut découragé, trois ans plus tard.

(A suivre.)